



# Columnas ESTATALES

**07 de febrero 2025**

*Mexiquense* vota,  
es justo



## SE COMENTA

**Que** ya ni es necesario estar en el extranjero para recibir un mal trato en situación migratoria, pues los paisanos desde aquí ya reciben su dosis, a juzgar por la multiplicación de las quejas de mexiquenses que intentan tramitar su pasaporte en la delegación Toluca de la **Secretaría de Relaciones Exteriores**. Señalan que ahí la directora **Sandra Violeta García Valdés** fomenta la actitud déspota de los encargados de atender a la ciudadanía, quienes han intensificado la burocracia y la actitud irrespetuosa ante los solicitantes que diariamente hacen filas en esa oficina. ¿Estarán apadrinados?

**Que** hablando del trato digno a las personas, ayer ante la **Comisión de Derechos Humanos del Estado de México**, la gobernadora **Delfina Gómez** reafirmó su convicción y sostuvo que la “lucha permanente y decidida contra las injusticias, en cualquier forma que se manifiesten, debe ser un esfuerzo común que articule todas nuestras acciones”. Aver si se entendió el claro mensaje, empezando por la casa, pues desde hace tiempo se han señalado con frecuencia las inconformidades en la Comisión, incluso por el entorno laboral.

**Que** avanza el proceso para la inminente renovación judicial, luego de las reformas. Por lo pronto ayer el pleno de la **Legislatura del Estado de México** aprobó la integración de su **Comité de Evaluación** que se encargará de convocar y revisar la lista de aspirantes a jueces, magistrados y otros cargos. La auditora superior de la entidad, el contralor legislativo, personal de la academia, una magistrada en retiro y la representación del servicio notarial tienen ahora un papel crucial para esa selección.

**Que** del mismo modo, el propio **Poder Judicial** encabezado por el presidente **Fernando Díaz Juárez** hizo lo correspondiente y ya cuenta con el cuerpo colegiado que determinará la idoneidad de los aspirantes. En la integración de este grupo, destacó el **PJEM**, se privilegia la paridad de género, pues está conformado por tres mujeres y dos hombres “con amplia experiencia, conocimiento y reconocimiento a nivel estatal, nacional e internacional por su labor jurisdiccional y en la formación académica en el **Derecho**”.

## LA MAQUINITA

### El legado de la desatención ambiental

:::: La pasada administración estatal de **Alfredo del Mazo Maza** dejó un panorama desolador en la Procuraduría de Protección al Ambiente del Estado de México (PROPAEM). Con apenas diez personas encargadas de atender denuncias por maltrato animal en una entidad de más de 17 millones de habitantes, queda claro que la protección de los derechos de los animales y el cuidado ambiental no fueron una prioridad. La secretaria de Medio Ambiente, **Alhely Rubio Arronis**,



**Alhely Rubio Arronis.**

ha señalado con franqueza que la dependencia estaba desmantelada: sin inspectores ni técnicos veterinarios capacitados para intervenir en casos de emergencia. El diagnóstico de la actual administración sobre el estado de la PROPAEM es alarmante y exige acciones inmediatas. Más allá de describirla como un "elefante blanco", la falta de recursos humanos y técnicos durante la gestión pasada evidencia un desprecio por la labor de esta institución clave para el bienestar ambiental y animal.

### Inversiones sin riesgo

:::: La secretaria de Desarrollo Económico del Estado de México, **Laura González**, ha descartado que las recientes amenazas arancelarias por parte del presidente de los Estados Unidos representen un riesgo para las inversiones anunciadas en la entidad. Este pronunciamiento busca dar un mensaje de calma a los inversionistas y garantizar la continuidad de los proyectos económicos, aunque el contexto internacional siga mostrando tensiones comerciales que podrían tener efectos secundarios. La declaración subraya la confianza del Estado de México en la solidez de las relaciones bilaterales y en la estabilidad de los acuerdos alcanzados. Pero hace falta que el gobierno estatal adopte una estrategia clara para blindar la llegada de inversiones extranjeras ante los vaivenes de las políticas internacionales. Tiempos difíciles vendrán con el vecino del norte.



**Laura González.**

### A cerrar filas

:::: El diputado **Carlos Martínez Zurita Trejo** ha exhortado a los 125 municipios del Estado de México a sumarse a los esfuerzos para atender a los migrantes deportados, siguiendo el ejemplo de la Comisión de Derechos Humanos de la entidad. Este llamado destaca la necesidad de articular una respuesta solidaria y coordinada ante un fenómeno que impacta directamente a miles de familias mexiquenses. La deportación de migrantes no solo implica un retorno forzoso, sino también una serie de desafíos sociales y económicos que requieren una red de apoyo municipal que ofrezca asistencia inmediata, desde albergues hasta orientación laboral y jurídica. Sin embargo, este exhorto pone sobre la mesa una cuestión fundamental: ¿están los municipios preparados para asumir esta responsabilidad? La atención a los migrantes deportados no debe quedar en un simple acto de voluntad, sino de política pública.



**Carlos Martínez.**

# EL INSURGENTE

## El agua no recuperada

:::: Durante 15 años, miles de habitantes de la colonia Prados de Santa Clara, en Ecatepec, padecieron la falta de un suministro adecuado de agua debido a una fuga masiva en una tubería de dos metros de diámetro. La magnitud del desperdicio, estimada entre 15 y 20 litros por segundo, equivale a la capacidad total de un pozo de agua, lo que evidencia no solo el impacto directo en la comunidad, sino también la alarmante falta de atención por parte de las administraciones anteriores. La reciente reparación de la tubería, anunciada por la alcaldesa **Azucena Cisneros Coss**, representa un respiro para los vecinos, pero también pone de relieve años de negligencia.



CRÉDITO DE FOTO

**Azucena Cisneros.**

## Nueva línea de denuncias

:::: La apertura de una nueva línea telefónica para denuncias en Atlacomulco, cuyo edil es **Nicolás Martínez Romero**, representa un paso significativo hacia la construcción de un sistema de seguridad más eficiente y accesible para los ciudadanos. Esta iniciativa, impulsada por la Dirección de Seguridad Pública, pone un énfasis especial en atender delitos como la violencia intrafamiliar y el robo, problemáticas que afectan directamente la calidad de vida en las comunidades. Al fortalecer los tiempos de respuesta y facilitar la denuncia, las autoridades buscan cerrar la brecha entre la ciudadanía y las instituciones, promoviendo una participación activa en la prevención y combate del delito. ¿Qué sigue? Es imprescindible garantizar que las denuncias recibidas se traduzcan en acciones concretas y en resultados tangibles. La confianza de la ciudadanía no solo depende de la facilidad para reportar un delito, sino también de que las autoridades actúen con prontitud y eficacia.



ESPECIAL

**Nicolás Martínez.**

## Justifican aumento

:::: El reciente aumento de seis pesos en el costo del pasaje, implementado por empresas como Flecha Roja y Caminante, ha sido justificado por **Odilón López Nava**, delegado de la Cámara Nacional de Autotransporte Pasaje y Turismo, como una medida necesaria frente al incremento de costos operativos. Según su declaración, factores como la inflación, el aumento en los precios de combustibles, refacciones y salarios han ejercido presión sobre la economía del sector, obligando a los transportistas a trasladar parte de este impacto a los usuarios. López Nava también destacó que detrás del servicio existe una infraestructura compleja que incluye mantenimientos preventivos y correctivos que son indispensables para garantizar la seguridad y funcionalidad de las unidades. Se vuelve urgente un diálogo entre autoridades, transportistas y usuarios para encontrar soluciones que no penalicen desproporcionadamente a la ciudadanía, pues tampoco es la mejor solución.



ESPECIAL

**Odilón López Nava.**

## EN LOS PASILLOS

### ¿LES APOYARÁN?

**Comentan** que a la propuesta de diputados mexiquenses, de **sancionar** con hasta **tres mil UMA'S** a quienes regalen bolsas de plástico como **contenedor** de un solo uso, seguirán decenas de quejas por parte de **consumidores** y los propios prestadores de servicio, debido a que es un **rubro** en donde se hacen inversiones a **largo plazo** y regularmente el **stock** es importante. ¿Quién habrá de reponer esa inversión?

### CON TARIFAS

**Cuentan** que **inspectores** de gobierno en municipios del Valle de Toluca, encontraron una **mina de oro** en vendedores ambulantes de **comida** y en **puestos semifijos**, pues la cuota la establecen de acuerdo a la **zona** y el horario. Por ejemplo, en inmediaciones de **centros escolares**, la tarifa llega hasta los mil pesos si el permiso, pactado y hablado, pero **no en papel** es de las 7:00 horas a las 11:00 de la mañana.

### REBASADOS

**Dicen** que ante el incremento de delitos, el presidente municipal de Texcoco, **Nazario Gutiérrez Martínez**, reconoció que los hechos **violentos** registrados en el inicio de su administración, incluyendo el **asesinato** de un regidor, han rebasado las estrategias de **seguridad**. Por ello, se trabaja en estrategias de **seguridad** junto a los **cuatro alcaldes** de la región: Atenco, Tezoyuca, Chiconcuac y el propio Texcoco.

### SIN CONTROL

**Aseguran** que en tianguis y bazares del Valle de México se pueden encontrar **medicamentos** controlados casi para cualquier **padecimiento**, a precios sumamente bajos por dos **razones**. La primera es que están por caducar, y la segunda sólo llevan la **mitad** del producto. El tema es que aun cuando las **autoridades** saben y conocen en dónde se **expenden**, no sucede nada, salvo que se expone a quienes lo **compran**.

[columnalospasillos@gmail.com](mailto:columnalospasillos@gmail.com)

# LA EDITORIAL



La defensa de los derechos humanos es esencial para la construcción de sociedades justas y democráticas. Estos derechos no son un lujo, sino una necesidad básica para que todas las personas puedan vivir con dignidad, libertad y respeto. Su protección asegura que cada individuo, sin importar su origen, género o creencias, pueda acceder a las mismas oportunidades y ser tratado con justicia.

La labor de instituciones como la Comisión de Derechos Humanos del Estado de México (CODHEM) es fundamental para identificar violaciones y promover la reparación de los daños causados, pero la responsabilidad no debe recaer solo en ellas, sino en toda la sociedad.

Es imperativo que todos, como miembros de una comunidad, trabajemos por garantizar que los derechos humanos se respeten y se ejerzan en la vida cotidiana. Este compromiso no solo fomenta la igualdad y erradica la discriminación, sino que también contribuye a la paz y estabilidad social.

La educación, la empatía y la participación activa son claves para crear una cultura de respeto y justicia. Solo así podremos lograr un entorno donde los derechos de todos sean protegidos, y la verdadera democracia florezca, cimentada en la dignidad de las personas.



## **ROSTROS PUNTUALES**

**POR: JULIO CÉSAR RAMÍREZ**

**+++ GENERAN SOSPECHOSISMO LOS  
ALTOS INGRESOS EN PREDIAL Y AGUA**

**+++ RENOVADA CONFIANZA  
CIUDADANA EN LOS NUEVOS  
AYUNTAMIENTOS**

**+++ PERO ESO NO ES LA EXPLICACIÓN  
COMPLETA A LOS ALTOS INGRESOS**

Diversos gobiernos municipales han registrado un fuerte incremento en el pago del impuesto predial y del consumo de agua.

Sin duda se trata de una mayor confianza de los contribuyentes en las nuevas autoridades municipales.

Hablamos de municipios como Naucalpan y Toluca, entre otros.

En estos ayuntamientos el incremento de pagos del impuesto predial y de consumo del agua ha sido muy, muy alto. En Naucalpan, es cercano al 70 por ciento al pasar de 330 millones de pesos captados en enero del 2022, a más de 569 en este año.

Se trata de un aumento cercano al 70 por ciento. Por esas cifras anda el gobierno de Toluca.

Remarcamos que la mayor captación es un especie de voto de confianza para con los nuevos gobierno de Isaac Montoya y Ricardo Moreno.

Pero es muy alto el incremento del 70 por ciento, en especial por que no hubo campañas masivas de pagos, descuentos especiales o instrumentación de nuevos sistema de pago que atrajeran a más contribuyentes.

Ergo, por lo tanto, habría que pensar en la posibilidad de que el muy, muy fuerte incremento en la captación de recursos propios de esos y otros ayuntamiento tengan un origen en la corrupción de los anteriores gobiernos.

Se trataría de ese viejo "truco" de dar recibos falsos hechos en la Plaza de Santo Domingo, sin que los pagos ingresen a las tesorerías o a los organismos del agua.

Sería muy positivo para los ciudadanos que las autoridades aclararan este "sospechosismo". Y en el caso de que fuera cierto, que se levantaran las denuncias correspondientes, claro.



## Derecho de Picaporte

ALFONSO GODÍNEZ MENDIOLA

- › DGA: Derechos Humanos.
- › Acusan a Manuel Vilchis.
- › Pretenden chatajear al PRI ...

La Gobernadora Defina Gómez Álvarez acudió al Informe de Actividades 2024 de la Presidenta de la CODHEM, Myrna García Morón. Afirmó que "vulnerar los Derechos Humanos de cualquier persona es, sin duda, una injusticia que no podemos ni debemos permitir, bajo ningún concepto." La defensora de los Derechos Humanos en la entidad informó que el año pasado emitieron 17 recomendaciones, 16 disculpas públicas y 171 medidas de reparación. Los ayuntamientos con más quejas son Ecatepec, Toluca, Nezahualcóyotl y Naucalpan, en ese orden (obviamente eran otros los presidentes municipales). Asistieron algunas diputadas como la petista Anal Esparza Acevedo, la morenista Zaira Cedillo y Ruth Salinas Reyes, de Movimiento Ciudadano (ninguno del PAN ni del PVEM) así como la priísta Leticia Mejía García. El titular del Poder Legislativo, José Francisco "Paco" Rojas, y el titular del poder judicial en la entidad. Por el gabinete vimos al Secretario General de Gobierno, Horacio Duarte Olivares, y al Consejero Jurídico Jesús George Zamora, al Secretario de Seguridad, Cristóbal Castañeda Camarillo; el Fiscal José Luis Cervantes y el responsable de la 22 zona militar, entre otros. De los presidentes municipales estuvo el de Metepec, Fernando Flores Fernández (a quien la gobernadora saludó de manera especial) y de Toluca no asistió Ricardo Moreno Bastida, como erróneamente se dijo en el comunicado oficial, sino el Secretario del Ayuntamiento, Justo Núñez. Algunos de los titulares de los organismos autónomos (que de "autónomos" no tienen nada porque todos son priístas, y hasta una se dio el lujo de imponerle al PRI a la esposa de su cuñado en un municipio que empieza con T de Tenancingo); el Rector de la UAEMex, Carlos Eduardo Barrera Díaz y la Directora de la gloriosa Facultad de Ciencias Políticas y Sociales, Laura Benhumea González. Hubo momentos emotivos como la presencia de mujeres ex carceladas por amnistía y cuando la jefa del ejecutivo estatal pidió que "cada día sean menos quejas". Definitivamente una mandataria comprometida con esa y muchas otras causas como nunca se vio con los ex "goberladrones" priístas ... NOTAS CORTAS: Siguen las

acusaciones en contra del alcalde de Zinacantepec Manuel Vilchis Viveros (a quien señalan de forzar la afiliación a su nuevo partido y de pedir acarreados a los servidores públicos). Nos dicen que existe un presunto encubrimiento a deudores alimentarios dentro de su equipo de trabajo, como Roberto Flores Patoni, Director de Desarrollo Económico e Iván Saucedo, Director de Agua que habría "utilizado su posición para desentenderse de sus responsabilidades legales" nos comentan. Seguiremos comentando este tema en próximas entregas ... La diputada local independiente, Paola Jiménez Hernández, continúa en su lucha a favor de lograr una verdadera paridad de género en los espacios de las administraciones públicas municipales donde la mayoría de las direcciones y cargos de primer nivel son ocupados por hombres, incluso en aquellos ayuntamientos encabezados por mujeres ... Por cierto, el Congreso Local aprobó el punto de acuerdo que propuso Movimiento Ciudadano para que los 125 municipios mexiquenses cumplan con lo que establece la ley en materia de paridad en la administración pública municipal. La Diputada Ruth Salinas recordó la reforma constitucional realizada en 2019 que garantiza la paridad en todos los cargos federales, estatales y municipales, así como en 2022 la reforma que se realizó a la Ley Orgánica Municipal del Estado de México que garantiza el nombramiento de las personas titulares, direcciones y organismos auxiliares ... Algunos de los que dejaron al PRI quisieron chatajear antes al que fuera su partido. Fue el caso de un recién "ido" que el año pasado pedía como condición para no irse que lo hicieran diputado pero plurinominal para no tener que hacer campaña ni "invertirle" y, además, ser el coordinador de ese grupo parlamentario, aparte, que su júnior que nunca se paró en el tricolor pero sí cobraba ahí, le garantizaran una candidatura y espacios de poder. Obviamente lo mandaron mucho pero muy muy lejos y se fue, no se ha afiliado a ningún partido pero sí su hijo. Luego les decimos de quién se trata ... Esta mañana la presidenta del PRI mexiquense, Cristina Ruiz Sandoval, dará una conferencia de prensa y mañana tendrá un desayuno con quienes fuimos, perdón, fueron sus compañeros diputados federales de la 62 legislatura ... ¡Feliz fin de semana, raza! ... Comentarios y mentadas: godinezalfonso@hotmail.com



## El pico del pollo

**Alfredo Albiter Sánchez**

alfredo.albiter@capitalmedia.mx

Calidad auriverde (Última)

En un balance sobre lo hecho durante su rectorato, Carlos Eduardo Barrera Díaz, deja en claro no se guardó nada, pero también, como pocos -en una apreciación exclusivamente atribuible a este alado- ha disfrutado su gestión. El contacto con la comunidad universitaria le sigue inyectando energía y por eso viaja a todas las unidades académicas, las recorre, visita, checa y ve cómo, pero les lleva algún o algunos beneficios. Quizás por ello -esto también es una conclusión exclusivamente responsabilidad mía- la reelección no le llama. Me hicieron el favor de otorgar la confianza por cuatro años y estamos a punto de llegar al punto final, ese fue el acuerdo y se va a respetar. ¿Neta, no hay un "huequecillo" por ahí en el corazón o en la mente donde se vea una reelección? "No, absolutamente no". Y bueno, pues tiene razón, porque además tiene un plan y un proyecto de vida; su familia. Ahora es momento de dedicarles el tiempo que no les di por estar pendiente de todos los temas de la Universidad "y conste no es queja, al contrario, es agradecimiento por todo lo que se me permitió hacer", pero ya es el momento que alguien más llegue y continúe con el trabajo demandado por la institución, con innovación, con más empuje, con "mente" fresca para estar acorde a los tiempos... Por cierto, la Universidad Autónoma del Estado de México (UAEMéx), habrá de ver la luz no con él, pue-

### Otros emplumados en el hilo comentan, neta, en la Comisión de Derechos Humanos del Estado de México (Codhem) son "una caricatura" -calificativo que por desgracia no es de este alado-

de ser con la o el siguiente, pero será.

#### LA RABADILLA DEL POLLO

Pollos en el tejado me dicen, para quien aún no adivina a quién le conocen con el sobrenombre de "el tentón", es nada menos y nada más que al subsecretario de Educación, Serafín Aguilera Valencia, de quien dicen tiene un largo historial de quejas y denuncias por acoso...Tan larga es la hoja de quejas y denuncias que la mayoría de sus compañeros no entienden cómo sigue en la posición, en el puesto y eso desalienta las agraviadas presenten sus quejas...Por cierto, nos cuentan, también es el personaje para el cumpleaños de la jefa del Ejecutivo, pasó la charola de a 100 o 150 pesos, dependiendo la categoría, para lucirse con un presente. Nos informan, el muy abusivo, por decirlo suavemente, sólo compró una botella de vino y "vualá" el presente. El resto de la lana, pues la desapareció, en sus bolsillos -seguramente- y nadie supo nada.

La apuesta de inicio de año, superaban el 90 por ciento en que sería uno de los cambios a darse, pero pues no y "el tentón", sigue a la caza de su próxima víctima rodeado -como siempre- de maestras jóvenes. Suenan las alarmas...Otros emplumados en el hilo comentan, neta, en la Comisión de Derechos Humanos del Estado de México (Codhem) son "una caricatura" -calificativo que por desgracia no es de este alado- pues dos años después y varias horas más tarde mandan a un visitador para que investigue un hecho -todo mundo lo conoce, menos ellos- en donde el actor principal -el agraviado- ya no se encuentra en ese sitio y quizás los agresores tampoco. Tons, se podría decir, ¿si la directora ape-la su cese y los custodios también, pueden lograr una recontractación? Sé que es tema de abogados, pero bueno, pues así se entienden, porque muchas autoridades se quedan en la inacción...Aunque el INEGI diga lo contrario, por hoy, cierro pico. Shalom.